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武汉：重启“熟悉的生活”还有多远

本报记者黄海波
编辑刘荒

1月23日，丁海艳看到武
汉封城的消息时，只剩下1小
时20分钟的出城时间了。

这个中南民族大学的大
二女生有些心慌意乱，不知
所措。在宿舍里焦虑了一阵，
最后还是决定赶紧出城，再
转车回甘肃老家。

她匆忙收拾行李，没想
到越忙越乱，偏偏这个时候，
身份证死活找不到。时间一
分一秒地过去了，在郁闷和
无奈的沮丧之中，所有的离
汉通道都关闭了。她只能留
在武汉。

她和另外100多位没有
回家的学生一起，在学校宿
舍里，开始了漫长的封闭
生活。

今年21岁的丁海艳，是
甘肃天水人。父母都是农民，
弟弟和妹妹还在上高中。

“我是家里的老大，想着
多分担一点。”小丁操着浓重
的西北口音，“其实也不想太
早回家，不知道和爸妈说些
啥嘛。”

为了给家里减轻一些经
济压力，大一时她就利用课
余时间，去商场做导购，去超
市收银。

1 月 23 日，也是她在超
市收银的最后一天。打算拿
到 2000 多元兼职酬劳后，踏
踏实实回家过年。

早上起床后，她发现老
板在兼职工作群里留言，坐
公交车上班的同学，今天起
不用再来了。她还纳闷，再
翻翻手机，才知道武汉封
城了。

找身份证的时候，小丁
还在怀疑自己会不会已经被
感染了？这些天坐公交车上
班途中，接触过那么多人，还

有在超市收银期间，那么多不戴口罩的人进进出
出……她害怕一个人在武汉，但更害怕把病毒带回
老家。

2 月 3 日，学校对这些留校学生实行封闭管理，
免费提供三餐。虽然都是盒饭，但是学校非常用心，
经常更换菜谱。

对小丁这个西北人来说，吃不到面食是痛苦的
事情。她和同学聊天，谈到解封之后想做的第一件事
情，就是吃面，吃辣辣的火锅……

这栋偌大的女生宿舍楼，一共住了5位女生。大
家分散住在自己的宿舍，宿管阿姨张罗建了一个微
信群。

宿管阿姨短发，身材微胖，戴上口罩之后眼睛显
得挺大。每次餐来了，她都会在群里招呼，“美女们，
吃饭啦！”

“阿姨平时挺和蔼，有时也会有脾气。有次她在
群里叫大家领餐，有人却迟迟不出现，她就在楼道里
用武汉话吼，‘死丫头，怎么还不出来？’”丁海艳笑
着说。

学校特意规定，留校学生在领餐之前，做一段广
播体操。小丁这栋楼，由这位宿管负责拍摄视频，然
后传给学校。大家私下讨论，校长是不是怕大家吃
太胖？

刚开始做操时还比较有序，5位女生排成一队，
整齐划一地做几个八拍。到了后来，大伙儿起床时间
不一，领餐时间不一，集体操慢慢变成了单人操，搞
得宿管有些无奈。

校园网是开放的。从2月中旬开始，也有了网课。
除此之外，这些留校生最主要的活动空间，就是
宿舍。

在这段时间，一本 300 多页的六级英语词汇书，
已经被小丁“啃”下了一大半，英语听力也有所进步。
她还准备参加豆瓣上的长篇小说接力赛，正在构思
故事梗概。实在无聊的时候，就在宿舍里跳几下。时
间就这么一天天地过去。

长时间的封闭，还是让不少学生有些烦躁。在留
校学生的微信大群里，有人会抱怨饭菜不合口，有人
对收不到快递不满，有人甚至因看法不同而争执不
下……

小丁自称有些高冷，在父母眼里不是特别贴心，
不知道从什么时候开始，感觉和他们有了距离。

高中毕业时，父母让她报考省内的高校，小丁
偏执拗地要到省外上学，最后考取了中南民族
大学。

“我在朋友面前话还比较多，在父母面前话就
少。尤其和我爸，经常说不了几句，他可能就会训我，
而我又比较‘轴’。”小丁笑了笑说。

疫情下的分离，让彼此多了一份关切。两个多月
前，她还不想太早回家，怕和父母没有太多话题。现
在，一个人在宿舍闷太久，特别羡慕离开武汉的同
学，能有这么多天和家人待在一起。

远在千里之外的父母，给女儿打视频电话
的次数，明显多了起来。“话不投机”的父亲，经
常在小丁和母亲视频时，来回绕着出现在镜
头中。

“有一次我妈和我说完话，扭头就问我爸，还有
没有要说的？我见他立刻闪到镜头外，干脆地说‘没
有’。”小丁说，那一刻，她其实知道父亲很想和她聊
两句。

不过，当有一次母亲在视频中突然问女儿，“你
有没有想我们？”

“我就在镜头前傻笑，说出那个字挺难的。”小
丁说。

随着武汉解封之日逐渐临近，学校也提前发了
通知，首先对同学们的坚守和支持表示最真诚的
感谢。

从4月8日起，学校不再免费送餐，大家可以离
开宿舍，但只能在校园里活动。申请回家的同学，
必须先行了解当地疫情防控政策，再向辅导员
申请。

父母前段时间向村支书打听了一下，被告知
现在回家还要到县城酒店集中隔离14天，每天费
用300多元。

小丁想了一下告诉他们，自己舍不得花这笔钱，
决定继续在学校待一段时间。
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在普通武汉人心中，与 1 月 23 日封城的巨
大心理冲击相比，4 月 8 日解封意味着什么？

武汉人都期待这一天，“解封了，我就可以
自由来去了”，市民吕晓宇说。

市民杨晓一直盼着 4 月 8 日，“到了这一
天，我离正常生活就更近了。人们出门上班，周
末可以踏青，快递有人送，楼下菜市场开门……
真希望这样的生活早点回来。”

而在市民夏宇琪眼里，这个日子的象征意
义大于实际作用：“它既不能标志武汉疫情彻底
结束，也不会让我放心大胆地走出家门。”

无论如何看待这个日子，重新回归正常生
活，是所有人的共同心愿。

疫情形势好转，“重启键”已经按下。生活在
武汉的人们，此刻的生活和心态怎样？真正回归
到正常的生活，还有多远的路要走？

“很多隔离点都已经撤销，我

也快回家了”

3 月 28 日，已经吃过早饭的石虎虎，发现
楼下的热干面店营业了。

“两个多月没吃热干面了，特别想！”石虎虎
一边等着热干面打包，一边在小区业主群里“放
毒”——发布这家店重新开张的消息。一下子，
群里跟抢红包一样热闹起来。竟然有人穿着拖
鞋冲下楼，直奔热干面店而来。

石虎虎说，武汉的烟火气儿，就是从吃上开
始的。

“现在叫外卖容易多了，叫上一份鸭脖鸭爪
啃，幸福感简直爆棚。”说起封闭在家的日子，杨
晓印象中为数不多的闪光点，都跟吃有关。

疫情暴发不久，鲁仲珠就跑到隔离点做志
愿者，一干就是两个月。门口的马路上，汽车和
行人不断增多，寓示着武汉正在一天天苏醒。

“现在公交恢复，餐饮超市逐渐复工，生活
方便不少，大家心情都好多了。”鲁仲珠身边的
亲朋好友，生活都慢慢走上正轨。一些仍然封闭
在小区里的人们，虽没预想的那样重获自由，却
也看到这样的日子就在眼前了。

“我们隔离点最多时有 16 个人，中间有进
有出，现在只剩下 4 个人了。”武汉很多隔离点
都已经撤销，鲁仲珠这个月有望回家了。

鲁仲珠也牵挂着武汉美食，“我想外出过
早，吃正宗的汉味小吃。”

疫情期间，张义一直在汉阳一个社区做志
愿者司机，从接送人群的变化中，他也感觉到武
汉整体情况正在好转。

“之前经常接康复的病人出院，或者密切接
触人员离开隔离点，现在基本没有了”，张义说。
随着公共交通恢复，超市重新对个人营业，他们
现在的主要工作，变成接送行动不便的居民看
病、买药。

“这样继续好转，我们也快解散了。”张义很
开心。

陈韧在武汉建设集团工作，从一月下旬开
始，先后参与了火神山和方舱医院建设。目前，
他正在下沉社区防疫。

“社区居民对疫情的反应，没有之前那么恐
惧了。”陈韧告诉记者，一开始，社区工作人员在
门口站着，居民都不敢靠得太近，现在他们有时
还会走过来，主动聊几句。

“担心去趟商场，健康绿码就

变红了”

眼下，封闭管理的社区还有很多，出门需要

出示健康绿码和复工证明。那些没有复工证明
的市民，一般只能两三天出去一趟，购买生活必
需品。

杨晓已经在家待了两个多月，“都已经习惯
这样的生活了。不过，有时又会感觉特别压抑”。

这些日子，她在朋友圈里一看到外地朋友
出门踏春，心里就不是滋味。

杨晓还不敢随便出门——她在网上看到，
有人去逛了趟超市，或者坐了趟地铁，健康绿码
就变红了，需要再隔离 14 天。

杨晓所说的“健康绿码变红”，指的是在同
一时间同一地点待过的人，通过扫码被记录在
大数据中，如果有谁检测出新冠阳性，其他人的
绿码也会随之变红。

“病毒本身很可怕，为了避免这种麻烦事，
上半年肯定不去逛商场。”她说。

扫码方便了管理，但也带来种种不便。4 月
6 日，苏一在外面看见，由于一人一码乘车，一
位母亲带着孩子，却只有一个手机，最后母子二
人都没坐上这趟车。

还有一次，一位大叔手机运行慢，怎么都扫
不上码，公交车等了他两三分钟后，只好开
走了。

“这类事情，每天都会在武汉的公交站点发
生。”苏一说。

虽说武汉整体形势在好转，张义仍不乐观，
“毕竟还有那么多无症状感染者，我心里没底”。
即便偶尔去超市购物，他都会挑人最少的午饭
或晚饭时间去。

3 月 31 日，邱沙去楚河汉街的商场购买春
装，只有三分之一的店铺开张。邱沙回忆，那天
逛街的人明显比平时少，他买好看中的衣服后，
迅速离开了。

张星星的家在武汉市江夏区农村，父母在
自家一楼开了一间小卖部。疫情最严重时，家里
大门紧闭，邻居敲门买东西都不敢应，生怕被
感染。

“那时菜不好买，我们家吃了好久的腊肉腊
鱼。”这是张星星记忆中，“腊味”吃得最多的一
个春节。目前，新鲜蔬菜水果可以通过电商下
单，平时也敢开门窗通通风，让阳光照进来。小
卖部也重新开张，只是门口放了长凳，顾客不再
进屋选购。

即便路障已撤销，张星星一家的活动半径，
仍局限在自家屋子和屋后的菜园里，“还是担心
被传染，想尽量避免接触人。”张星星说。

“没上班的日子，大部分人估

计都没啥收入”

“我们二三月份工资，只发了百分之三十，
四月份怎么发还没个说法。”对杨晓来说，疫情
对收入影响比较大，现在手上的钱已经不多了。
张义两个月没拿到工资了，“会按什么标准补
发，现在都不知道呢。”据他了解，在私营小企业
工作的人，收入都因为疫情大打折扣。

“没上班的日子，大部分人估计都没啥收
入。”张义感叹。

从事少儿特长培训的石虎虎，武汉封城至
今，没有一分钱进账。“再拖两个月，我们这个行
业基本都得关门了。”

“像绘画、舞蹈、乐器演奏等课程，每年这个
时候都是报名高峰期，现在没生意了。”石虎虎
告诉记者，做这一行还都有高额的门面费要付。

石虎虎家门口就是一条小吃街，有上百家
店。因为靠近大学，平时生意都不错，租金也高。
店主回去过年时，疫情还没那么严重，大家都在
门口贴上“年后再见”之类的通知。但很多店到
现在，也没重新营业。

“可能再也见不到他们了。”石虎虎唏嘘
不已。

经过层层审批，王晴川的小公司 3 月下旬
迎来复工。开工那天，他给员工发了红包，补上
了疫情期间的工资。

“我们在武汉市最低工资标准的基础上，加
了些补贴发放的”，谈起企业的财务状况，王晴
川压力很大，“停产整整两个月，租金要付，工资
要付，业务流失，目前相当困难”。

疫情期间，王晴川和妻子都染上了新冠，
已先后治愈回家。“回来后，社区很关心我们，
经常给我们送菜，有困难也会帮忙解决。”王晴
川说。

身体逐渐恢复，生活上也有人关照，王晴川
心中仍有些许担忧。按以往的习惯，他几乎天天
都去公司。如今，尽管已拿到健康绿码，可还是
在家办公。他担心员工介意自己得过新冠，更怕
客户知道这事，影响接下来的生意。

这次，王晴川给所有员工投保了法定传染
病险。“不管怎样，总算开工了。一切都在慢慢走
上正轨。”

“即便疫情结束，也没办法回

到从前了”

那些在疫情中失去至亲的人，很难走出疫
情阴影，回归正常生活。

说起自己熟悉的伯父一家，田牧依很难受，
“他们家四人感染，两人去世。即便疫情结束，也
没办法回到从前了”。

伯父家有一儿一女，女儿与 13 岁的外孙女
娇娇，跟他们老两口一起生活。一月下旬，女儿
感染新冠，在家中去世。伯父、伯母和娇娇，也被
传染上了。

当时武汉医疗资源特别紧张，一度求医无
门。还好有亲戚帮忙在微博发帖求助，引发关
注，三人才终于住进医院。

可惜伯父没能撑过去，一开始大家都瞒着
伯母。田牧依说，可伯母一直没有伯父的消息，
渐渐察觉出了不对劲，不停追问，最后不得不把
实情告诉她。

伯母受不了这样的打击，整个人都崩溃了。
她不停地给亲戚朋友打电话，有时要打七八个
小时，并不停托人给伯父找最好的医生。

田牧依告诉记者，“她完全无法接受，伯父
已经去世了”。

“虽然身体在逐渐康复，但精神遭受了严重
创伤”，田牧依很担忧，“伯母已经出院，还在隔
离中。不知道以后见到亲人，能不能恢复。”

娇娇也在隔离，“这孩子真可怜，小时候父
母离婚，爸爸就不管她了。这次不到两个月的
时间，又失去了妈妈和外公。”田牧依心疼
地说。

3 月 22 日，娇娇更新了自己社交账号上的
状态——“所有痛苦我一人扛，假装坚强……”，
田牧依看到后很难受，“我们也没办法，她只能
自己承受这一切了”。

田牧依还忧心娇娇的未来，“本来，他们家
庭收入主要靠伯父和娇娇妈妈。伯母的退休工
资低，现在精神又不大正常，她将来的生活都很
成问题。”

“虽然娇娇的舅舅会照顾她，但他只是垃圾
处理公司的一名普通员工，工作辛苦，收入也不
高，还有老婆孩子要养。”田牧依叹息。

4 月 4 日，全国哀悼日。邱沙在长江边，
看到一位阿姨捧着一束花走过来，静静伫立
了一会后，把花投进江中，又对着江水鞠了三
个躬。

那天，在江边在街头，他看到三三两两的武

汉市民祭奠亲人。“看着这些人，真的特别心
酸，武汉这段时间太难了。”邱沙不知道祭奠
场景背后，有多少无法弥合的伤痛。

“候诊厅没人插队，没人喧

哗，大家都在耐心等待”

4 月 4 日这天，夏宇琪和朋友捧着鲜花，
去武汉市中心医院后湖院区祭奠李文亮医
生。“他去世的那晚，是我最难受的时候。我和
家人一人坐一个角落，默默地捧着手机流
泪。”

中心医院门诊处在进行消杀，不能进入，
夏宇琪和朋友绕了一个大圈，才找到献花的
地方。“很多人在那里默默驻足，我们凭吊时
也陆续有人加入。还有外地人在附近花店网
购鲜花，托他们送过来。”

3 月 28 日，吕晓宇去医院眼科门诊做检
查，“在武汉住了这么多年，这是我体验到最
融洽的医患关系。”

“候诊厅没人插队，没人喧哗，大家都在
耐心等待，轻声说话，看完病都会说句谢谢”，
在吕晓宇看来，这样的场景，跟他之前去过的
所有三甲医院，都大不一样。

“真希望灾难中建立起来的相互体谅，能
成为常态啊。”吕晓宇感叹。

三月中旬以来，武汉医院的普通门诊逐
渐恢复。“说明医院新冠救治压力减轻，作为
普通老百姓，听到这个消息很安心。”陈韧说。

“医院防护工作很到位，门诊医护人员都
是‘全副武装’”，吕晓宇后来做了一个眼科小
手术，术前，他还按要求进行了核酸排查。

“物理隔阂已开始打通，心理

上的隔阂呢？”

4 月 6 日，在武汉市江汉区新唐万科广
场一楼大厅，苏一久久无法平静——一个尚
未复工的糕点柜台里，标示牌上面写着“新鲜
每一天。生产日期：2020 年 01 月 23 日”。

糕点柜台的生意停留在 1 月 23 日，之后
再没有开张。武汉这座有着一千万人口的城
市，也在那一天切断所有对外交通，公交地铁
停止运营，小区逐渐封闭管理……

如今，武汉解封，这家糕点柜台何时能开
张，他的经营者还好吗？

苏一不敢去想这些问题，一场疫情，已经
改变了太多东西。

“珍惜生命，看淡名利。”聊起疫后心态上
的变化，王晴川说了这 8 个字。

“父母过去很节省，现在终于知道要吃好
点，健康比什么都重要。”张星星很欣慰。

现在的武汉，即使在相对拥挤的地方，人
与人之间，也会下意识保持距离。

“人们的物理距离远了，心与心更近了。
连陌生人之间，也能感觉到更多的体谅。”夏
宇琪说。

夏宇琪对疫情结束后的生活是有信心
的。“但我仍然担心，或明或暗歧视湖北人的
现象”，她告诉记者，“反正我这一年是不会出
湖北省了”。

“我们武汉人有这样的力量，让生活一步
步恢复正常”，吕晓宇说，“更重要的是，其他
地区能不能真正接纳我们。这是彻底走出疫
情阴影的关键。”

“4 月 8 号之后，武汉和其他地区的物理
隔阂已经开始打通，人们心理上的隔阂呢？”
吕晓宇很困惑。

（应受访者要求，部分采访对象为化名）

▲ 4 月 5 日，人们在武汉市吉庆街的“大排档”雕塑旁吃热干面。 新华社记者沈伯韩摄
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